



平井 繁利

1952年11月3日岐阜県生まれ岐阜市在住、同志社大学大学院社会学研究科博士課程修了。

社会保険労務士と労働安全コンサルタントの国家資格を持つ全国でも数少ない労働コンサルタントとして活動。特に賃金・人事評価・目標管理制度については、独自の理論を構築。企業本質にあったオリジナルな制度づくりには定評がある。政策研究家として、企業政策では人事・労務政策を研究領域としている。最近では、個別労働紛争の増加に伴い労働判例や労働契約法まで研究領域を広げている。

&lt;現在&gt;岐阜商工会議所労務顧問、ヒライ労働コンサルタント代表、関西国際産業関係研究所、日本労務学会所属

## トランスジェンダーのトイレ利用 —経済産業省事件(最高裁三小令5・7・11判決) —

その7

### 裁判官渡 恵理子の補足意見その2

また、誤解に基づく不安などの解消のためトランスジェンダーの法益の尊重にも理解を求める方向で所要のプロセスを実践することも重要であるという指摘もなされている。そして、このような観点からは、仮に経済産業省が当初の女性職員からの戸惑いに対応するため、激変緩和措置として、暫定的に、執務する部署が存在する階のみの利用を禁止する(その必要性には疑問が残るが、たとえ上下2フロアの女性トイレ利用まで禁止する)としても、徒然に性別適合手術の実施に固執することなく、施設管理者等として女性職員の理解を得るために努力を行い、漸次その禁止を軽減・解除するなどの方法も十分にあり得たし、また、行うべきであつた。

また、原審の認定事実によつても、本件説明会において女性職員らが異議を述べなかつたことの理由は明らかではない。上告人が男性であると認識していたために、上告人が女性トイレの利用を希望することを知つて戸惑う女性職員が存在することそれ自体は自然な流れであるとしても、本件説明会において女性職員らが異議を述べなかつた理由は一義的ではなく複数あり得るものである。すなわち、女性職員らが、上告人にその自認する性別のトイレ利用を認めるべきであるとの認識の下で異議を述べなかつたことも考えられる(一件記録によれば、このような女性職員の存在もうかがわれる)。また、女性職員らが、異議ある旨の意見を多数の前で述べることに気後れした可能性がないとは言い切れないものの、戸惑いながらも上告人の立場を配慮するとやむを得ないと考えた場合や反対することは適切ではないのではないかと考えた場合(一件記録によれば、このように考えた女性職員らの存在

もうかがわれる)などの理由による場合も十分にあり得ると考えられる。

原判決が、こういつた女性職員らの多様な反応があり得ることを考慮することなく、「性的羞恥心や性的不安などの性的利益」という感覺的かつ抽象的な懸念を根拠に本件処遇および本件判定部分が合理的であると判断したとすると、多様な考え方の女性が存在することを看過することに繋がりかねないものと懸念する。以上のとおり、トイレの利用に関する利益衡量・利害調整については、確かに社会においてこれまで長年にわたつて生物学的な性別に基づき男女の区別がなされたことやそのような区別を前提としたトイレを利用してきた職員に対する配慮は不可欠であり、また、性的マイノリティである職員に係る個々の事情や、例えば、職場のトイレであつても外部の者による利用も考えられる場合には不審者の排除などのトイレの安全な利用等も考慮する必要が生じるといった施設の状況等に応じて変わり得るものである。したがつて、取扱いを一律に決定することは困難であり、個々の事例に応じて判断していくことが必要になることは間違いない。

しかしながら、いずれにしても、施設管理者等が、女性職員らが一様に性的不安を持ち、そのためトランジエンダー(MtF)の女性トイレの利用に反対するという前提に立つことなく、可能な限り両者の共棲を図ることを配慮するとやむを得ないと考えた場合や反対することは適切ではないのではないかと考えた場合(一件記録によれば、このように考えた女性職員らの存在

なお、裁判官林道晴は、裁判官渡 恵理子の補足意見に同調する。